

Les distributeurs de préservatifs dans les bars et boîtes de nuit du Bas-Rhin

En 2003, à la demande de la DDASS du Bas Rhin, l'ORSAL a réalisé un premier état des lieux du dispositif des distributeurs de préservatifs dans les bars et boîtes de nuits du Bas-Rhin. Visant à mettre en évidence un besoin potentiel de tels appareils, cette enquête a été menée par voie téléphonique auprès des établissements du département.

Cette première étude menée auprès de 407 établissements avait montré que sur 27 distributeurs présents, seuls 17 étaient en fonction. Par ailleurs, une soixantaine d'établissements ne disposant pas d'un distributeur en 2003 jugeaient utile d'en installer.

En mai 2005, ces travaux ont été actualisés, afin notamment de déterminer d'une part si les établissements intéressés en 2003 par l'installation de distributeurs s'en étaient équipés et d'autre part si les distributeurs présents en 2003 l'étaient toujours en 2005.

Pour ce faire, nous avons procédé dans un premier temps à la mise à jour du fichier des établissements de la précédente enquête, à partir du fichier de la Chambre du Commerce et de l'Industrie d'une part et des Pages Jaunes de l'annuaire téléphonique d'autre part. Cette mise à jour a permis de repérer de nouveaux établissements.

En un second temps, nous avons interrogé par voie téléphonique les établissements pris en compte et cela pendant une durée de 3 semaines au mois de mars 2005.

Nous avons restreint notre champ d'enquête sur les établissements possédant un distributeur en 2003 (27), les établissements ne possédant pas de distributeurs en 2003 mais jugeaient utile d'en installer (60) et ceux qui ont été créés entre la précédente étude et le début de celle-ci (44). L'étude couvre donc près du quart des établissements de débit de boissons du Bas Rhin.

Le déroulement de l'enquête

Sur les 131 établissements enquêtés, 81 ont répondu ce qui correspond à un taux de réponse de 62 %.

Une petite partie des non réponses correspond à des refus de la part des établissements (3%).

Pour 22 établissements (17%) les coordonnées utilisées lors de la première enquête n'étaient plus valides, et les nouvelles coordonnées n'ont pas pu être trouvées. Il n'a pas été possible de savoir si ces établissements étaient encore ouverts...

Nous n'avons pas pu joindre 24 établissements (18%) malgré des appels répétés à des horaires appropriés (y compris en soirée et week-end).

Taux de réponse selon le type d'établissement

	Refus	Coordonnées non trouvées	Non joignables	Répondant	Total	Taux de réponse
Possédant un distributeur en 2003	0	5	5	17	27	63%
Ne possédant pas un distributeur en 2003 mais souhaitant en installer	3	11	10	36	60	60%
Créés entre 2003 et 2005	1	6	9	28	44	64%
Total	4	22	24	81	131	62%

Parmi 18 distributeurs présents en 2003, 4 ont été supprimés

Le devenir des distributeurs présents en 2003*

	Nombre de distributeurs	
	2003	2005
Le distributeur est en fonction	10	8
Le distributeur est hors-service	8	6
Le distributeur n'est plus présent		4
Total	18	18

* Les 9 établissements non répondants en 2005 ne sont pas inclus dans ce tableau.

Parmi les 27 établissements possédant un distributeur en 2003, seuls 18 ont pu être joints en 2005.

Parmi ceux qui ont répondu en 2005, 4 n'ont plus de distributeurs. Cette diminution du nombre de distributeurs présents touche à la fois les distributeurs en fonction (2 en moins) et les distributeurs hors service (2 en moins).

Si le bilan global est plutôt négatif, il cache en fait des parcours individuels divergents.

L'enquête montre en effet que 2 distributeurs hors service en 2003 ont été réparés, alors que 3 distributeurs qui fonctionnaient sont actuellement hors service...

Nous avons interrogé les établissements possédant des distributeurs hors service et ceux ayant désinstallé le dispositif afin de déterminer les suites envisagées : aucun de ces établissements n'envisage de remettre le distributeur en service ou d'en réinstaller un. Les raisons invoquées sont la faillite de l'entreprise propriétaire du distributeur et l'attente de nouvelles propositions.

Très peu d'installation de distributeurs dans les établissements qui jugeaient utile de faire cette démarche en 2003

Parmi les 60 établissements qui jugeaient utile d'installer un distributeur de préservatifs en 2003, 37 ont pu être joints en 2005.

Seuls 3 d'entre eux ont effectivement installé un distributeur de préservatifs. De plus, les rares distributeurs installés par ces établissements ne fonctionnent plus.

Vous jugiez utile d'installer un distributeur en 2003, en avez-vous installé un depuis ?*

	nb	%
Pas installé	34	92
Installé en fonction	0	0
Installé mais hors-service	3	8
Total	37	100

* Les 23 établissements non répondants en 2005 ne sont pas inclus dans ce tableau.

Parmi les établissements qui, contrairement à l'intention déclarée en 2003, n'ont pas installé de distributeurs, la moitié (16 établissements) ne jugent plus utile d'en installer un. Ces derniers avancent comme principaux motifs la proximité

d'une pharmacie ou la mise à disposition de préservatifs par d'autres biais.

Cette dernière solution concerne 4 établissements, les préservatifs étant alors fournis par des associations (AIDES Alsace, associations d'étudiants...) ou des entreprises (fournisseurs d'alcool). Si le questionnaire ne donne pas d'information plus précise à ce sujet, on peut relever le caractère ponctuel de ces distributions.

Les établissements qui jugent toujours utile de disposer d'un distributeur (16 établissements), précisent en général qu'ils ne souhaitent pas engager de frais pour l'installation ou l'entretien de ce dispositif.

Actuellement vous semblerait-il (toujours) utile de disposer d'un distributeur ?

	nb	%
Non	16	47
Oui	16	47
Nsp	1	3
Non reponse	1	3
Total	34	100

Les établissements créés entre l'enquête 2003 et celle de 2005 ne disposent pas non plus de distributeur de préservatifs

Depuis la précédente enquête, 44 établissements de débit de boissons ont été créés. Nous n'avons pu en enquêter que 28, ces derniers ont généralement les mêmes caractéristiques que les autres établissements, dans la mesure où eux non plus ne disposent pas de distributeur.

Présence de distributeur de préservatifs dans votre établissement

	nb	%
Non	27	96
Oui	1	4
Total	28	100

Serait-il utile d'installer un distributeur de préservatifs dans votre établissement ?

	nb	%
Non	23	85
Oui	4	15
Total	27	100

Les établissements qui estiment ne pas avoir besoin d'un distributeur signalent surtout que leur établissement n'est pas « adapté » ou que leur clientèle n'est « pas concernée » (bars de village, de quartier, bar ouvert uniquement de jour avec clientèle âgée, etc.)

Synthèse

On constate une diminution depuis 2003 du nombre d'établissements dotés d'un distributeur de préservatifs en fonction. Une partie des bars ou boîtes de nuit possédant un dispositif en 2003 n'entretiennent plus celui-ci. Les établissements s'étant déclarés intéressés par l'installation d'un distributeur lors de la précédente enquête n'ont généralement pas donné suite à leurs démarches, la moitié d'entre eux ayant changé d'avis entre les deux enquêtes. Enfin, les débits de boissons créés récemment ne disposent pas non plus d'équipement, affirmant généralement que leur clientèle n'en a guère besoin.